

## Encienden alerta en 10 estados del País

# Acusa El Salvador abusos de México

► Atribuye Cancillería a elementos del INM, del PF y de la Marina atropello a migrantes

**Ariadna García**

Para el Gobierno de El Salvador, el principal peligro que enfrentan sus connacionales que intentan llegar de forma ilegal a EU vía México, no son las bandas del crimen organizado si no las propias autoridades mexicanas.

En el informe "Derechos Humanos de los Migrantes en su paso por México", el Gobierno salvadoreño asegura que las principales agresiones, vejaciones y violaciones que sufren sus ciudadanos provienen de elementos del INM, de la Policía Federal, de la Marina y de las Policías locales.

El documento, elaborado por el Ministerio de Relaciones Exteriores de El Salvador, advierte que los principales abusos van desde la privación arbitraria de la libertad; tratos crueles, inhumanos o degradantes; malos tratos; uso excesivo de la fuerza; robo y negación de asistencia médica, hasta tentativa de ejecución arbitraria.

El Salvador señala que los abusos de las autoridades mexicanas se concentran en los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Oaxaca, Quintana Roo, Tamaulipas, Sonora, Coahuila, Chihuahua y Baja California.

"Esto es sumamente preocupante, pues en un contexto de amenazas del crimen organiza-

do, los migrantes parecen tener poca o nula confianza en las autoridades mexicanas que tiene el deber de combatir este flagelo", indica el informe.

Entre las principales preocupaciones que existen en el Gobierno de El Salvador, es que los migrantes no quieren denunciar delitos por temor a las autoridades mexicanas.

Pero peor aún, la mayoría de los casos registrados y denunciados por el gobierno salvadoreño ante México siguen sin resolverse.

Por ejemplo, durante 2010 la Cancillería de El Salvador documentó un caso de extorsión masiva por parte de supuestos empleados del INM.

"Los hechos se dieron en contra de padres y madres de familia residentes en EU, cuyos hijos menores de edad se encontraban reclusos en la estación migratoria de Iztapalapa, jurisdicción de la Ciudad de México", se documentó.

En este caso se explicó que los familiares recibieron llamadas telefónicas desde México por personas que se identificaron como empleados del INM.

Quienes hicieron las llamadas a EU, aseguraron que tenían posibilidad de sacar a los niños de México y llevarlos a la Unión Americana, y contaban con toda la información de los menores así como de su familia.

Por otra parte, el 23 de enero de 2010, migrantes salvadoreños denunciaron ante autoridades de su país, que supuestos policías federales (identificados como tales por sus uniformes, vehículos y las armas que portaban) pararon el

tren en el que viajaban, y unas 40 personas fueron golpeadas, amenazadas y asaltadas.

Al liberarlos, los obligaron a caminar por las vías y, más tarde, fueron nuevamente asaltados por hombres armados que violaron a una joven salvadoreña de 18 años, y golpearon a siete hombres. Luego del hecho, un grupo de tres salvadoreños intentó recuperar sus pertenencias, pero fueron asesinados.

"Sobre estos hechos el Gobierno de El Salvador pidió a través de notas diplomáticas una investigación exhaustiva a las autoridades mexicanas. (Sin embargo,) La Cancillería salvadoreña aún no ha recibido un informe sobre resultados judiciales en relación a estos casos", señala el documento.

En Otro caso, el 1 de junio de 2010 en Chahuities, Oaxaca, un grupo de unos 60 hombres fuertemente armados detuvieron el tren de carga en el que viajaban unos 100 migrantes, entre ellos salvadoreños, que fueron golpeados y despojados de sus pertenencias.

"Los atacantes se conducían en patrullas que tenían grabada

la leyenda Policía Federal y en una camioneta de marca Dodge color blanco.

El 16 de diciembre de 2010 en Chahuities, detalla el documento, agentes del INM detuvieron un tren de carga en coordinación con la Policía Federal y el Ejército.

Ahí, se detuvo a 90 personas, tres salvadoreños lograron escapar y denunciaron maltrato físico de parte de las autoridades.

El 22 de junio de 2010, detalla el informe, una lancha con 14 salvadoreños y conducida por "po-



lleros”, fue embestida y ametrallada por una patrulla del Batallón 28 de la Marina mexicana.

Luego de que dispararon y que los pilotos de la lancha huyeron, la patrulla de la Marina embistió la lancha hasta que provocó la caída de los migrantes quienes no recibieron ayuda hasta pasada una hora.

## Celebran decreto

Las autoridades salvadoreñas celebraron el decreto que firmó el Presidente Felipe Calderón y que crea la Ley de Migración en México, porque con ésta los migrantes salvadoreños tendrán la oportunidad de llegar a territorio mexicano con un documento que les permita la entrada, sin que los criminalicen

“La legislación da un importante paso al reafirmar la despenalización de la migración irregular, establecer que las personas migrantes tienen derecho a recibir servicios educativos y de salud, y al permitir que éstas puedan presentar denuncias ante organismos que imparten justicia.

“La Cancillería salvado-

reña espera que esta legislación sea comunicada y aplicada por todos los actores involucrados”, señaló el Ministerio de Relaciones Exteriores de El Salvador.

Ariadna García

## En tránsito

Después de los hondureños y guatemaltecos, los salvadoreños son los indocumentados que más cruzan el País para llegar a EU:

	2010	2011
Alojados en estaciones migratorias	10,567	3,183
Repatriados	10,488	3 101



> En su trayecto, los salvadoreños encuentran cobijo en albergues de religiosos, como el de Apizaco.



> Autoridades de El Salvador han documentado casos de asaltos y homicidios en el Istmo.

